
#⼦ども #司法

20歳未満で罪を犯した少年が矯正教育を受ける少年院。
最近では虐待を受けたり、発達障害に対する周囲の無理
解などから社会に適応しづらい少年が多く⼊所する。課
題は再犯の防⽌。退院後の更⽣⽀援は薄く、NPOなど⺠
間の協⼒団体も出てきているが、コロナの影響で運営が
壁にぶつかっている。18歳と19歳に対して、強盗など
の罪によっては少年審判ではなく、検察官に送致できる
ようにする少年法の改正案が今、国会で審議されてい
る。少年の更⽣に今何が必要なのか考える。  

※放送から1週間は「⾒逃し配信」がご覧になれます。
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⽯井光太さん （作家）
須藤明さん （駒沢⼥⼦⼤学教授）
井上 裕貴 （アナウンサー） 、 保⾥ ⼩百合 （アナウンサー）

ルポ・少年院 更⽣の実情とは

保⾥︓少年が犯した重⼤な事件が報道されるたびに、ど
うしてこんなことが起きたのかと驚き、怒りを覚えるこ
とがありました。その罪⾃体は、決して許されるもので
はありません。犯罪が繰り返されていくことを防ぐため
にも、何が求められるのか考えていきます。

井上︓少年事件の件数そのものは、この10年間をみます
と減少の⼀途をたどっています。⼀⽅で、少年院を出た
⼈が5年以内に再び少年院や刑務所に⼊る率は22.7%
で、2000年以降ほぼ横ばいで、5⼈に1⼈が再び罪を繰
り返しています。

少年の事件は減少しても、なぜ罪は繰り返されるのか。
背景には、家庭や社会の中で居場所を失った、少年たち
の厳しい現実がありました。

ルポ・少年院 虐待・性被害…変わる更⽣の
現場
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神奈川県にある、久⾥浜少年院です。在院者は70⼈。強
盗や傷害などの重い罪や、再犯を繰り返す少年たちを教
育しています。

19歳のとき、窃盗の罪で少年院に⼊ったタナカさん（仮
名・20）。⽣まれてすぐ祖⽗⺟に引き取られ、両親を知
らずに育ちました。⼩学⽣のとき⺟親のもとに帰ります
が、⺟親は別の男性と結婚していました。タナカさん
は、義理の⽗親から虐待を受けました。

タナカさん（仮名・20） 
「殴る蹴るはもちろんのこと、熱湯をかけられたり、あ
とは物で殴られたり、⾃分の存在を否定されるかのよう
な⾔葉だったりとか」

中学のころ家出。その後就職しますが、⾮⾏を重ねある
⽇、衝動的に職場の⾞を盗みました。
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タナカさん
「正直、⾃分のしたことがどうこういうより、その現実
から逃げること、楽な⽅に⾏くことに必死で。こういう
⼈⽣になっているのは、すべて⽗親のせいなんだ」

指導教官と交わす⽇記には、⽗親への恨みがつづられて
いました。

法務省の調査によると、在院中の少年で⾝体および精神
的な虐待を受けたと答えた⼈は、この5年間で増え続け
ています。特に、⼥⼦のほうが虐待を多く経験していま
した。

⼥性だけの少年院、群⾺県の榛名⼥⼦学園です。ここで
は虐待だけでなく、性被害を受け、⾃⼰破壊的な感情が
強い⼈への対応も課題となっています。

18歳のスズキさん（仮名）。友⼈や異性との⼈間関係で
つまずき、リストカットなどの⾃傷⾏為を繰り返してき
ました。
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⾼校中退後、⾮⾏グループと関わりを持ち、覚醒剤に⼿
を染めました。

スズキさん（仮名・18） 
「薬やると、本当に忘れられる、私の場合は」

「罪の意識はあった︖」

スズキさん
「罪の意識︖（当時は）別に思ってない」

スズキさんの中に、⼤⼈への強い不信感を感じた担当教
官は、⾯談を重ね、信頼関係の構築に努めます。

担当教官
「最近どう︖どんなこと考えるの︖」

スズキさん
「過去」

担当教官
「思い出すんだ︖」

スズキさん
「少年院に来たとき、本当に嫌だった」

担当教官
「嫌だったんだ︖」
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スズキさん
「嫌だった。でも先⽣たちも、私が思っていた先⽣たち
じゃなかったから」

担当教官
「そうなの︖」

スズキさん
「違う、違う。いい意味で」

担当教官
「いい意味で︖」

スズキさん
「相談とか、話聞いてくれるじゃないですか」

スズキさんは、それまで⼼に秘めていた性被害の苦しみ
を、教官に打ち明けました。

スズキさん
「私、今まで誰にも⾔ってこなかったんですけど、少年
院に来て、⾃分が信⽤できると思った先⽣にはレイプの
こと話した。⾃分⾃⾝が汚いなと思ってたけど、先⽣た
ちは『全然汚くないよ』みたいな。そういうことを⾔っ
てくれているから、話して本当にほっとしました、私。
そういうところでは、少年院に来てよかったかな」
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法務省 少年矯正課 課⻑ ⻄岡潔⼦さん 
「虐待や発達上の課題とか、実は法務省の統計も、最近
そういう形でとるようになった。周りとの関りを警戒し
てしまう。⾃分の気持ちを、⾔葉で⾔い表してこなかっ
たお⼦さんが多い。じっくりと関わらなければいけない
⼦どもたちが、やっぱり多いのかなと思う」

さらに今、障害のある少年たちへの対応が喫緊の課題に
なっています。

19歳のとき、強盗未遂で少年院に⼊った、サトウさん
（仮名・20）。職業訓練の作業が、⼤の苦⼿です。

担当教官
「何︖」

サトウさん（仮名・20） 
「こっちの⽅がやりやすい」

担当教官
「いやいや…」

サトウさん
「はい、終わった」

担当教官
「終わってないよ。イライラして、ガコンバコンってや
ると、あとあと汚く仕上がっちゃう」
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教官から注意されると⾆打ちし、反抗することもしばし
ばです。サトウさんは、発達障害と診断されています。
⼈との関わりが苦⼿で、こだわりが強いなどの特性があ
る発達障害。サトウさんは養護施設で育ちましたが、障
害への適切な⽀援は受けられませんでした。施設では、
暴⼒を振るうなどの問題⾏動を繰り返しました。

サトウさん
「僕は結構、カーッて怒っちゃうほうなので、こいつは
頭がおかしいだろうなとか⾒られていて、結構荒れて
た」

その後、施設にいられなくなったサトウさん。⼈間関係
のトラブルが続き、⾃暴⾃棄の果てに強盗に及んだので
す。周囲に理解されにくい発達障害。注意や叱責を受け
続け、⼼が深く傷ついていくことも少なくありません。
それが時には、うつなどの⼆次障害を引き起こしたり、
⾮⾏や家庭内暴⼒などにつながることもあります。

担当教官
「ずっとこの⾓度でやっているから、これがうまくでき
るようになったら、取れるときパッっていくから。そう
そう、気持ちいい。いいじゃん、結構よくない︖」

サトウさん
「やりやすいっちゃ、やりやすい」
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担当教官が⼼がけているのは、ありのままのサトウさん
を受け⼊れること。

サトウさん
「やっぱり⾃分の弱さだったりというのを、認めたくな
かったのもありますし、他⼈の意⾒を聞き⼊れる。少し
不安な⾯はありますけど」

担当教官
「発達障害を抱えて、⼆次障害的に傷を負って負いまく
って育ってきている。彼を縛りつける形ではなく、彼の
存在を尊重する。そういう形で約1年ぐらい過ごしてき
て、徐々に⽇を追うにつれて、変わっていった」

義理の⽗親から暴⼒を受け、⽇記に恨みをつづっていた
タナカさん。担当教官は、⽗親との楽しかった思い出と
あえて向き合わせます。
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担当教官
「中学校の部活動でサッカーをしていて、お⽗さんは熱
⼼やな︖お⽗さんってサッカーに対して、どう指導して
た︖」

タナカさん
「⾃分の練習に対する取り組み。やる気だったり、そう
いうのを結構⾔われたりもしました。もっとがむしゃら
に⾏け、みたいな感じ」

担当教官
「虐待を受けていたわけですけど、それが彼が最初に社
会で会った⼤⼈像になる。やはりそこと決別して、⾃分
の⼈⽣を作っていく上で割り切ることは、必要なプロセ
ス」
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少年院に来て半年後、⽇記の内容に変化が⽣まれまし
た。

『親のせいにすることが最⼤のごまかしでもあった』

タナカさん
「⼀緒にサッカーをやった記憶だったり、そういうのを
考えると、⾃分の⽗親として頑張ってくれてたんかなっ
て。うらみや憎しみという気持ちに、とらわれることが
なくなって。暴⼒、その⾏為⾃体は許せないところはあ
るんですけど、そこで初めて許す。許すってわけじゃな
いけど、これで終わりにしようかなって気持ちが出てき
た」

久⾥浜少年院 ⾸席専⾨官 坂⼊慎悟さん 
「18とか19歳、そのくらいの年齢の⼦でも未熟な⼦が
多いので、きちっと育て直しをしていく、みんなで⾯倒
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を⾒ていく。そういうビジョンを持って、⼦どもたちを
暖かく⾒守っていく」

ルポ・少年院 変わる更⽣の現場

保⾥︓少年院や更⽣の現場を数多く取材されてきた⽯井
光太さんは、この少年院の実情をどのように受け⽌めて
いますか。

⽯井光太さん （作家）

⽯井さん︓少年院の中の⼦どもたちの変遷についても、
僕は考えないといけないと思います。本当に⼀時代前は
暴⾛族の⼦みたいな形で、反社会を掲げて暴⾛⾏為をし
たりカツアゲをしたり、捕まってくるというイメージだ
ったと思います。最近はそうではなくて、本当に社会的
弱者、例えば虐待を受けたり、精神疾患を抱えていたり
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障害を持っていたり、あるいはいじめを受けていたり、
貧困だったり。そういったような⼦どもたちが、どうし
ていいのか分からないという⽣きづらさを持っているけ
れども、その⼈たちを悪い⼤⼈が利⽤して売春させて、
⿇薬を売らせて、特殊詐欺をやらせて、そうして⼊って
くるということがほとんどです。本当に今は反社会の強
者が⼊ってくる場所ではなくて、社会の本当に弱い⼈た
ちが⼊ってきている場所なのです。そういう部分をきち
んと考えないと、少年院に何が必要なのかが⾒えてこな
いのではないかなと考えています。

保⾥︓少年の⾮⾏や更⽣の現場に詳しい、須藤明さんに
もお越しいただいています。須藤さん、少年院では今、
どのような教育が求められているのでしょうか。

須藤明さん （駒沢⼥⼦⼤学 教授）

須藤さん︓少年院ではこれまで、グループを単位として
の指導と、個⼈を単位としての指導、そこをうまく組み
合わせて指導してまいりました。ただ昨今は、少年の特
質の変化がございまして、グループよりも個別的な指導
に重点を置くようになってきているかと思います。その
背景は、家族のいろいろな問題が抱えていることに加え
て、コミュニケーションがうまく取れない、他者との関
係がうまく取れない。そういったところがあるので、社
会に出てからの基礎をどうやって作るかということが、
少年院の先⽣たちが苦労していることかと思います。
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井上︓個別的な指導の中で、例えば⽝との触れ合いがあ
ったと思うのですが、コミュニケーション⼒が重視され
ているというのはどういう事があるのでしょうか。

須藤さん︓⽝との交流は、まず他者と交流する第⼀歩と
いうふうに位置づけられています。そこから積み上げて
いって、コミュニケーションの話に⾏くと思います。あ
と、発達障害の対応というのが喫緊の課題になっていま
して、2015年から⽀援教育課程というのが設けられ、
発達障害とか知的な問題とか、さまざまな⼦どもの特性
に応じた指導がされるようになってきているのが昨今の
状況だと思います。

井上︓指導も変わってきているんですね。

須藤さん︓そうですね。

保⾥︓さまざまな形での教育が必要とされている少年院
の実情について、⽯井さんはどう⾒ますか。

⽯井さん︓罪を犯した⼈が、こんな⽢いことをやってい
てどうするんだという声もあると思います。でも僕は、
少年院は病院における緊急治療室みたいな形だと思って
いて、ICUみたいなところですよね。どういうことかと
いうと、少年たちはリストカットして、薬物の後遺症で
わけが分からなくなって、パニックになっている状態で
保護されてくるのです。その⼦たちを半年ないし、1年
間保護して、⼼を落ちつかせて、そしてその⼦が抱えて
いる問題をきちんと⾒つめさせて、その先の道筋を作っ
ていく。そういう場所が必要なのです。ただ問題は、数
か⽉間そういうことをしても、じゃあ外へ出ていってく
ださいね、社会に出てくださいねといっても、なかなか
うまくいかないです。そこは少年院の限界であり、そし
てそこから先が、社会の責任の部分ではないのかなと思
っています。
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保⾥︓まさに少年院を出たあと、どんな課題があるので
しょうか。

少年院を出た後…社会に求められる⽀援

九州に暮らすヤマダさん（仮名・27）は、これまで少年
院に3度、送致されました。最初に少年院を出たのは15
歳のとき。その後、親からも⾒放され、居場所を失い、
傷害事件を起こします。21歳のとき3度⽬の少年院を出
て、更⽣保護施設に⼊りました。しかし、施設でトラブ
ルを起こし、そこにいられなくなりました。

ヤマダさん（仮名・27） 
「もう誰もこんな⾃分を⾒てくれていない、⼿を伸ばし
てくれない。じゃあ、もういいやって。もう⼀体全体ど
うしようかなと、本当に追い込まれてました」

そんなヤマダさんに、転機が訪れます。⾏き場のない少
年たちを引き受けていた、NPOとの出会いです。専務理
事の室⽥⻫さんです。東京で貿易会社を営んでいた室⽥
さんは、知り合いの弁護⼠から誘われ、NPOを⽴ち上げ
ました。

NPO法⼈クラージュ 専務理事 室⽥⻫さん 
「まだ20歳くらいですから、感性が鋭いので今のうちに
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いろんなものを⾒せる。吸収⼒すごいですよね。⼀緒に
成⻑したいし、みんなで幸せになろうよと」

室⽥さんは少年たちに働く場を提供するため、新たに建
設会社を作ります。寮も完備し、多いときには12⼈を受
け⼊れました。⾷事を共にするなど、家族のような⼀体
感を⼤切にしました。

九州から室⽥さんのNPOにやってきた、ヤマダさん。建
設会社で営業を任されます。仕事がうまくいかなくて
も、室⽥さんは⾒守ってくれたといいます。

ヤマダさん
「すごく居づらかったんですよ、その時。もう給料泥棒
じゃんぐらいの。でも室⽥さんは、『お前が営業売れな
くても、他の⼦が売るから気にすんな』って。『誰かが
やるから⼤丈夫だよ』って。家族っていうのを今まで感
じなかったんですけど、本当に家族みたいな」

ヤマダさんは2年前に結婚し、今は故郷の⼯場で働きな
がら家族を⽀えています。

ヤマダさん
「室⽥さんと出会ってなければ、絶対また悪さしたり捕
まったりして、なかなか⽴て直すってすごく難しくて、
出会ってから性格とか、⼈とのつきあい⽅とか、⾃分の
⽣き⽅とか、すごい変わりました」
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室⽥⻫さん
「皆、今まで⾒てきた⼈⽣がすべてだと思うんですよ
ね。実は違うんですよ、無限⼤なの」

しかし今、室⽥さんの活動は壁にぶつかっています。コ
ロナ不況のあおりを受け、建設会社は去年11⽉に倒産。
寮も閉鎖せざるを得ませんでした。

新たな寮の物件を探していますが、まだ⾒つかっていま
せん。

室⽥⻫さん
「NPOで申し込むと、少年院（から出た）という理由で
断られる。（⽀援者が）何⼈もいて⾯倒を⾒るシステム
を作らない限り、きついですね。現実ですよ、これが」

少年院を出たあと、社会でどのように⽀えていくのか。
そのネットワーク作りに取り組む⼈がいます。井村良英
さんです。ひきこもりの若者を⻑年⽀援してきました
が、8年前から少年院を出た⼈の⾒守りを⾏っていま
す。

井村さんは少年院と協⼒し、院内にいるうちから少年と
関係作りを始めます。

NPO法⼈ 育て上げネット 執⾏役員 井村良英さん 
「ちょっとお願いがあって。少年院を出て、その⽇のう
ちにできれば午前中に、そこの電話番号に電話してほし
い」

少年
「電話して、なんて⾔えばいいですか︖」

井村良英さん
「井村さん、いますか︖って」
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社会に出たあとも定期的に対⾯して、近況を確認しま
す。

少年院を5年前に出た男性とも、ずっと連絡を取り合っ
ています。会うときは構えず気軽に話せるよう、井村さ
んはよくゲームをします。

少年院を5年前に出た男性 
「困っていることを積極的に聞きに来るというより、遊
びの延⻑線上で聞いてくれる感じ。あんまり相談できな
い部分は、全然無い」

この男性は社会に出てすぐ、⼼⾝の不調から仕事と家を
失います。⾒かねた井村さんは、⽣活保護につなげまし
た。しかし、井村さん⼀⼈で⾒守りを続けるには、限界
があると感じていました。そこで新たに始めたのが、ク
ラウドファンディングです。活動への出資者は、100⼈
近くに上りました。
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さらに少年たちの相談相⼿になってほしいと呼びかけた
ところ、12⼈が応じてくれました。

少年院を5年前に出た男性 
「どこどこのどういう⼈と知り合いになったから、ちょ
っと会ってみない︖と⾔われて。いいですよと⾔って会
うと、なんだかんだ解決につながる。次のステップにつ
ながる」

井村さんは、相談相⼿になれる⼤⼈が社会の中に多くい
る環境を作りたいと考えています。

井村良英さん
「本⼈たちが、もう⼀回頑張ってみようと思ってもらえ
るためには、応援も多様な応援が必要だなと思っていま
す。⼩さな活動なので、⼤きな広がりをもって広がって
いくのは、まだまだこれからかなと思う」
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少年院を出た後…社会がどう受け⽌めるのか

保⾥︓⽯井さん、理解のあるNPOの⽀援も始まっていま
すが、課題もあるわけですね。

⽯井さん︓そうですね。出院者たちが、もう1回⾮⾏し
てしまう率は⾮常に⾼いです。NPOはありますけども、
まだまだ⾜りない、社会が⾮常に⽣きづらいのだと思い
ます。それは、少年たちが持っている抱えている問題を
⾒てみれば分かると思うのですが、虐待のトラウマだと
か、精神疾患だとか、薬物の後遺症だとか、あるいは働
いても貧困で稼げない、友達もいない、親もいない、そ
ういったような状態です。これは少数のNPOがちょっと
何かをやったとしても、⾜りないんです。やはり社会全
体で、もっときちんとこの問題と向き合って、取り組ん
でいく必要があると思います。

保⾥︓⽯井さんが⾒た少年の更⽣現場に関する記事は、
関連記事からもアクセスできます。そして須藤さん、少
年院の中での保護、そして出たあととの⽀援のギャッ
プ、これが⼤きいわけですね。

※関連記事
作家・⽯井光太が⾒た 現代の少年更⽣の現場

須藤さん︓その点は、私が家庭裁判所の調査官になった
1980年代からずっと続いている、⼤きな課題でもあり
ます。少年院を出院したときには、保護観察所から⽀援
も受けられますけど、期間が数か⽉から半年と限られて
いますし、その後が途切れてしまうわけです。ですか
ら、⺠間の⽅のいろんな参⼊というか、そういった形で
切れ⽬のない⽀援をどう確⽴するかというのが、本当に
課題となっていると思います。
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井上︓少年の更⽣に関してですが、国会でも今、⼤事な
審議が⾏われています。少年法の改正案についてです。
これまでは20歳未満は原則、家庭裁判所で審判され、故
意の殺⼈のケースは検察に送致されました。改正案では
18歳と19歳に対しては、検察に送致できる事件の対象
を、強盗や放⽕などにも拡⼤するということです。

須藤さん、これについては改正案賛否がありますが、こ
の議論はどう受け⽌めていますか。

須藤さん︓犯罪被害者のご遺族からすれば強い怒りの感
情とか、いろんなさまざまな感情があるのは⼗分承知し
ております。そういった気持ちも⼤切にしなければいけ
ない。⼀⽅で、18歳・19歳はまだまだ未成熟です。と
いうのは、最近の脳科学の知⾒でも衝動性をコントロー
ルする前頭葉の発達というのが、25歳前後まで続いてい
ると。つまり、18・19というのは、発達途上であると
いうことがあるわけです。ですから、そういったことを
踏まえてアメリカでは、適応年齢の引き上げというよう
な動きも出ている状況であります。少年法は⽢いから、
厳しく対処すれば問題解決になるんだというのは極めて
短絡的な発想になります。そこは⼗分考えて、少年の問
題に応じた処遇をしているという現在の少年の矯正の現
場も、今回を通じてぜひ皆さんに理解していただきたい
と思っています。
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井上︓罪を繰り返さないために、私たちごととして、社
会としてはどういうふうに考えていったらいいと思いま
すか。

須藤さん︓諸外国の例をとれば収容保護だけではなく
て、社会内の処遇というのに⼒を⼊れてます。つまり社
会の中で居場所をどう作るのか、そして社会とのつなが
りをどう作るのか、この2つがキーワードになっている
わけです。ですから、犯罪とか⾮⾏の問題は、社会的排
除だけでは何ら解決には結び付かない。結局そういった
⼈たちを、われわれがどう迎えいれ、そしてその⼈たち
にどう更⽣していただくのか。つまりそれは、本⼈の更
⽣のためでもあるし、われわれ社会のためでもある。そ
のような受け⽌め⽅が⼤事だと思っています。

保⾥︓⽯井さん、改めて少年の更⽣にとって、私たちは
何が⼤事だと受け⽌める必要がありますか。

⽯井さん︓法改正とか環境が変わることは、⾮常に難し
いのです。ただし、更⽣した少年たちに、「何であなた
は更⽣できたの︖」と聞くと、皆さん⼝をそろえるの
が、「本当にいい⼈と出会えたから」と⾔うんです。僕
の⾔うことをきちんと聞いてくれたとか、あるいは僕の
ことを信頼して何かを頼んでくれたとか、そういうふう
に⾔うんです。これはそんなに難しいことではないんで
す。だけど、彼らはそういった⼈たちが周りにいなかっ
たから犯罪を犯してしまったわけなのです。逆に⾔う
と、僕たちは彼らに対して怖がったり、突き放したりす
るのではなくて、そういったような温かい形で触れ合う
ことが⼤切かなと思っています。

保⾥︓社会を構成する私たち⼀⼈⼀⼈の⼤⼈が、⾝近で
できることがある。そのことをあたたかく受け⽌めたい
と感じました。
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シェアする

NHKオンデマンドで配信しています

トップへ戻る

#新型コロナウイルス #医療

緊急事態宣⾔でもなかなか感染者数が減らず、⼤阪に次
いで各地で医療崩壊のリスクが⾼まっている。抑え込み
のカギとなるのが、N501Y変異ウイルスによって引き起
こされている「想定を超えた事態」への対応だ。感染⼒
の⾼さ、50代以下の重症者の増加、家庭内感染…。専⾨
家らは「第3波までの対応策が通⽤しなくなっている」
と警鐘を鳴らす。重症化した当事者や医療現場の最前線
を取材。変異ウイルスの猛威にどう対応するか、現場か
らの最新報告。  

2021年5⽉11⽇(⽕)

変異ウイルス
“想定超え”をど
う抑え込むか

シェアする

次の放送 5⽉18⽇(⽕) 午
後10時00分

動物園は“不要不急”で
すか︖ 現場からの問
いかけ
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※放送から1週間は「⾒逃し配信」がご覧になれます。
こちらから

出演者
忽那賢志さん （国⽴国際医療研究センター 医師）
井上 裕貴 （アナウンサー） 、 保⾥ ⼩百合 （アナウンサー）

変異ウイルス 元重症患者が語った 40代・健
康⾃慢なのに2週間意識不明

変異ウイルスに感染した40代男性 
「みんなもう死んだと思ってて、もう助からないと思っ
てて」

N501Y変異ウイルスに感染し、死のふちをさまよった
40代の男性が、その脅威を語りました。

変異ウイルスに感染した40代男性 
「病気なんかもかかったことなかったんで、たばこも吸
わないし、お酒も飲まないし。有給も消化せずに毎⽇出
勤して、病気なんかもかかったことなかったんで、⾃分
の健康にはもう、⾃信を持っていたつもりだったんです
けど」

このときの男性の肺のCT画像です。
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聖マリアンナ医科⼤学病院 救命救急センター⻑ 藤⾕茂
樹医師
「すりガラス状っていうか、もう肺が潰れているよね。
ほんと経過がめちゃくちゃ速いね。基礎疾患がない、急
速な悪化、⾮常に若い年齢」

まさか40代の⾃分が重症化するとは。感染し⼊院した当
初は、すぐ回復すると考えていました。

変異ウイルスに感染した40代男性 
「最初、軽く考えていたんですよね。1週間ぐらいで退
院できるのかなって。⾼熱以外、全くなにも不快感なか
ったんで、普通に⾷事とってましたし」

変異ウイルスに感染した40代男性 
「全くそれ以外、なにも不快感はなかった。⾃覚症状な
かった」

ところが、⼊院して3⽇後、突然意識不明の重体になっ
たのです。男性が感じた、変異ウイルスのもう⼀つの脅
威。それは、従来の対策が通⽤しなかったことです。

男性が感染したと⾒られるのは、感染対策を徹底してい
たという職場でした。職場の各出⼊り⼝には、体温を測
るサーモグラフィー。各⾃の机には消毒液が置かれ、⼿
指消毒も徹底。そして、休憩室には⾶まつを防ぐ仕切り
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も完備。それにもかかわらず、6⼈が感染するクラスタ
ーが発⽣したのです。

変異ウイルスに感染した40代男性 
「⾶まつ感染、防ぐような職場だったんです。結構しっ
かりした職場だったのに、ここまでやって出るんだ。会
社でも保健所と⼀緒に調べたんですけど、原因が分から
ない」

男性は、およそ2週間、意識不明の状態が続きました。
病院は⼈⼯呼吸器を装着し、投薬を続け、懸命な治療を
⾏いました。

藤⾕茂樹医師
「もうよくなってるじゃん。（⼈⼯呼吸器の）抜管、も
うちょっとで、できそうな感じ」

なんとか、⼀命を取り留めることができました。

変異ウイルスに感染した40代男性 
「本当にもう、現実の記憶がなかった。全部現実だと思
っていたことが、夢だったという感じです。みんなポカ
ーンと僕を⾒てくるので、⼤変な病気にかかったんだな
って。それで再認識させられるみたいな、運がよかった
んだなって」

「今、どういう状況ですか︖」

変異ウイルスに感染した40代男性 
「しゃべっている時、のどが痛いんですよ。のどが痛い
と、ちょっと不眠症になるんです。1時間とか2時間ぐら
いしか寝ていないんで」

「改めて、周りの⼈に伝えたいコロナの怖さは︖」

変異ウイルスに感染した40代男性 
「変異株が強すぎて。僕もけっこう職場ではちゃんとマ
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スクをして、感染予防したうえで仕事をしていたはずな
んで」

この病院では変異ウイルスの広がりによって、重症化す
る患者の特徴が変化しているといいます。今までは70代
以上がほとんどでしたが、現在、患者の8割は30代から
60代。基礎疾患のない⼈もいます。

藤⾕茂樹医師
「変異株というのは、若年層でスピードが速い。ひとた
び超重症になってしまえば、なかなか改善はしてこな
い。（治療の）介⼊が遅れると、命が救えなくなる事態
に発展してしまう」

最新報告 変異ウイルスの脅威 家庭内で次々と
感染・⼦どもの集団感染も

医療体制が、破綻の危機にひんしている⼤阪。府内で最
⼤規模のコロナ病床を持つ、関⻄医科⼤学総合医療セン
ター。現場で今、直⾯しているのが、これまでをはるか
に超える「家庭内感染」の増加です。家族の1⼈が変異
ウイルスに感染すると、その同居家族も軒並み感染して
いるのです。

関⻄医科⼤学総合医療センター 副病院⻑ 中森靖医師 
「第1波、第2波のときに、ここまで家族が全滅してしま
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うことはあまり経験しませんでしたけど、第4波のイギ
リス株になってからは、本当に誰かが持ち込めば全員が
なってしまう」

先⽉、変異ウイルスに感染した29歳の⼥性です。39度
を超える⾼熱と、呼吸の苦しさに襲われました。

変異ウイルスに感染した⼥性（29） 
「⾃宅待機療養中の注意点と来たんですけど」

宿泊療養施設への⼊所が必要な状態でしたが、施設に空
きがなく、⾃宅で療養することに。家には同居⼈がいた
ため、部屋を分けるなど隔離⽣活を徹底しました。それ
でも後⽇、同居⼈にも感染が確認されました。

変異ウイルスに感染した⼥性（29） 
「せき込むし、せき込みすぎておえつもするので、⾃宅
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にいる時間が⻑いことで、感染を拡⼤してしまったので
はないかと」

関⻄医科⼤学の中森医師が脅威に感じているのは、家庭
内だけでなく、その先でも⼤規模なクラスターを引き起
こす「感染⼒の強さ」です。

中森靖医師
「イギリス株が広がった組織は、ほぼ連鎖したんだろう
と思いますね」

⼦どもまで変異ウイルスに感染した、ある家族。その⼦
どもは、ふだんどおり学校に通います。そこで20⼈ほど
のクラスターが発⽣しました。

さらに、感染者の1⼈が所属する別の施設でも、感染が
広がり10⼈余りのクラスターに。
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その後も、次々に⼤規模な感染が連鎖しました。集団の
中で感染者が出る割合が、格段に⾼まっているといいま
す。

中森靖医師
「集団検診をしたときの陽性率が、今までとは全然違っ
て数が増えましたね。（従来ウイルスは）何⼈か出て、
また何⼈か出てというイメージだったと思いますが、イ
ギリス株になってからは、1つの集団での（陽性者の）
数が増えたのは、もう間違いないですね」

最新報告 変異ウイルスの脅威 なぜ感染⼒強
い︖ウイルス量も…

最新の研究で、変異ウイルスの脅威が明らかになってき
ました。ひとつは、「より確実に感染する」こと。イギ
リスで最初に⾒つかった変異ウイルスは、表⾯にある突
起の構造が僅かに変化しています。

ある実験によると、⼈の細胞との「くっつきやすさ」が
はるかに強いといいます。従来株の突起は、⼈の細胞に
結合しても多くの場合、すぐに剥がれます。ところが、
変異ウイルスの突起はなかなか剥がれません。従来株の
およそ5倍も⻑い時間、結合。より確実に感染する⼒を
持つことが指摘されているのです。
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さらに、感染した⼈の体内から、従来株の感染者の3倍
ものウイルスが検出されたことも報告されています。マ
スクをしないで会話するときなどに⾶び散る、ごく⼩さ
な⾶まつでも、これまで以上に感染が広がる可能性が⾼
いのです。

⼤阪⼤学 微⽣物病研究所 中⼭英美准教授 
「例えば1メートルの距離や、15分（以内）の会話で⼤
丈夫だった対策が、もう少し短い時間でも感染する可能
性は出てきている」

最新報告 変異ウイルスの脅威 救える命が…
⾃宅療養中に急変しても…

第4波以降、変異ウイルスへの置き換わりが急速に進ん
だ⼤阪。病床や宿泊療養の数を増やしてきましたが、患
者の増加はそれを上回り、⾃宅で療養や待機をする⼈が
1万7000⼈を超えています。

⾃宅でいつ症状が急変するか分からない患者。⼤阪府や
東京都の委託を受け、往診を⾏っている菊池亮さん。ふ
だんは病院で働く医師たちに登録してもらい、往診する
事業を⾏っています。
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保健所から連絡を受けて訪問していますが、すでに症状
を悪化させているケースも少なくないといいます。

ファストドクター 菊池亮医師
「本来であれば、⼊院が必要な患者さんが治療を受けら
れない状況は、なかなか正常な状態ではない。ご⾃⾝が
置かれている状況に対して、⾮常に強い不安を感じてい
る⽅が多い」

先週も緊急の連絡が⼊りました。

「保健所からの依頼で」

菊池亮医師
「きょうから38度4分の熱ですね」

意識がもうろうとしているという、60代の⼥性の⾃宅に
向かいます。

菊池亮医師
「気持ちが悪いとか、調⼦悪いとかありますか︖」

発症したのは1週間前。⼊院が必要だと判断されました
が、⾃宅での待機を余儀なくされていました。⾎中の酸
素の量が低下し、重症化するおそれがありました。
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幸い、調整中だった⼊院先が決まり、⼥性は医療機関で
治療を受けることになりました。菊池さんたちが経過観
察を続ける患者のうち、すぐにでも⼊院が必要な⼈は先
週末時点で10⼈に上っています。

菊池亮医師
「実はこれ、みんな⼊院が必要なんですよね」

1週間に3回救急⾞を呼んでも、病院の調整がつかなかっ
た⼈までいました。⼤阪府では、少なくとも17⼈が⾃宅
で療養中や待機中に亡くなっています。

菊池亮医師
「今、治療介⼊が遅れていて、重症化するスピードにも
影響が出ていて、それによって死亡者も出ているといっ
たところで、これまでの第3波までとは違った状況に今
なっていると認識しています」
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最新報告 変異ウイルスの脅威 "医療破綻"負
のスパイラルに⻭⽌めを

⾃宅療養を余儀なくされ、容体を悪化させる⼈の急増
は、さらに医療体制を破綻に追い込む悪循環を引き起こ
しています。関⻄医科⼤学の中森医師は、第4波に⼊っ
てから、重症患者の増え⽅が格段に速くなったと指摘し
ます。

第3波で受け⼊れた重症患者は、143⽇間で98⼈。第4波
では47⽇間で100⼈に達し、3倍近いペースで増えてい
ます。

関⻄医科⼤学総合医療センター 副病院⻑ 中森靖医師 
「ウイルスが強くなって重症化しているという側⾯もあ
ると思いますが、医療体制がひっ迫して、治療が後⼿に
回って重症化している側⾯もあると思います」
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全国の重症者数が最多を更新する中、これまでの想定を
超える備えをしなければ、第2の⼤阪が出かねないと警
鐘を鳴らしています。

中森靖医師
「今までの対策では駄⽬だったことは、⼤阪で証明され
てしまいました。みんな、そんなに緩んだわけではない
です。ほんの少し⽇常を取り戻しただけで、1か⽉でこ
うなったわけです。そういう意味では、東京・⼤都市は
今後、⼤阪のようになる可能性があるので、⼈流を抑え
る意味でも、さきざきの先⼿を打ってほしいと思いま
す」

変異ウイルスからどう守る︖最前線の医師が
語るポイント

井上︓猛威を振るう、N501Y変異ウイルス。11⽇に発
表された重症者は、1176⼈と過去最多です。
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若い年代や基礎疾患がなくても重症化するなど、これま
でのウイルスとは全く異なると、現場では危機感が⾼ま
っています。

保⾥︓新型コロナウイルスの治療に当たる、国⽴国際医
療研究センターの忽那賢志さんにリモートでうかがいま
す。この変異ウイルスの脅威について、忽那さんが今、
⽬の当たりにしていることはどんなことでしょうか。

忽那賢志さん （国⽴国際医療研究センター）

忽那さん︓先ほどのVTRでもありましたが、やはり若い
⽅でも重症化しているということや、これまでは発症か
ら重症化するまで、おおむね1週間くらい時間がかかっ
ていたのが、発症から5⽇ぐらい、少しはやく重症化す
るようになっているなということを感じています。
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井上︓さらに気になるのが、3密でなくても感染が広が
るケースです。例えば⼤学⽣の河原での飲み会や、ソー
シャルディスタンスを保った劇場での稽古など、2密だ
ったり1密で感染が広がったケースの報告が相次いでい
ます。忽那さん、これまでの従来の対策だと⾜りないと
いうことなのでしょうか。

忽那さん︓これまでの従来のウイルスでも、3密以外の
環境で感染は起こっていたわけですが、それがより感染
しやすくなったということだと思います。1つの密があ
るだけでも感染が起こるようになったり、あるいはマス
クを少し外したような場⾯でも感染が起こるようになっ
た。つまり、これまで皆さんが1年間やってきた感染対
策が変わるわけではないのですが、これまでは⼤丈夫だ
ったようなほんのちょっとした破綻でも感染が起こって
しまうというのが、変異ウイルスということだと思いま
す。

保⾥︓感染者のウイルスの量が多いという点も指摘され
ていますので、その⼀瞬の隙をつかれないよう、私たち
はこれまでしてきた感染対策をより気を引き締めて徹底
していかなければいけません。それとともに進めていか
なければいけないのが、ワクチン接種です。今週から⾼
齢者への接種が本格的に始まっていますが、1回⽬の接
種を終えた⼈は33万⼈余りと、全体の1%未満にとどま
っています。
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井上︓政府は7⽉末を念頭に、希望するすべての⾼齢者
に2回の接種を終わらせると表明していますが、接種を
⾏う⾃治体からは懸念の声が上がっています。

⾼齢者ワクチン接種 "7⽉末までに" 実現で
きるのか…相次ぐ課題

神奈川県・厚⽊市。今、7⽉末までに⾼齢者の接種を終
わらせるため、対応を進めています。

市は、これまで市⺠が殺到することを防ぐため、年齢別
に接種の開始時期をずらすなどして、9⽉中旬までにワ
クチンを打ち終えたいとしてきました。

それが7⽉末になったことで、接種のペースやワクチン
を保管する冷凍庫の確保など、計画の⾒直しを迫られた
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のです。

市の担当者
「各担当者もキャパは、もうだいぶあふれているような
状況。（⾼齢者の7⽉末接種は）本当かよという気持ち
もありましたけど、やるしかない」

当初の予定より接種期間がおよそ1か⽉半短くなったこ
とで、倍近いペースでの接種が求められます。

市は集団接種会場に加え、市内の病院やクリニック、そ
れぞれに少しずつ回数を増やしてもらうことで、7⽉末
までに接種を終えたいとしています。

厚⽊市 ワクチン接種担当 ⼭⽥悟課⻑ 
「接種の能⼒を増やさなければならない。その分、どう
いったところで接種を可能にするかが問題。市内の病院
とか、クリニックにお願いして、接種をできる形をとら
なければならない」
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⼀⽅で、いまだにはっきりしないのが、ワクチンがい
つ、どれくらい届くのかということです。安定的に⼊っ
てこなければ、接種するマンパワーも⽣かせないといい
ます。

⼭⽥悟課⻑
「（供給が）6⽉の末になってしまうと、接種の能⼒が
追いつかない恐れがある。ある程度、平準化した数量で
供給されないと、⾼齢者の接種を完了するのは難しい」

ワクチン接種を加速させる切り札とされているのが、⼤
規模会場での集団接種です。東京・⼤阪では、⾃衛隊が
運営に当たる会場が今⽉開設される予定で、ほかにも各
地の⾃治体で準備が進められています。

愛知県で名乗りを上げたのが、地域医療の中核を担う、
藤⽥医科⼤学病院です。ワクチンを確保し、あらゆる診
療科の医師や看護師を総動員することで、今⽉下旬から
1⽇1000⼈に接種できる態勢を構築しようとしていま
す。
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取り組みの先頭に⽴つのは、⽇々コロナ患者の対応に当
たる岩⽥充永医師。ワクチンの早期接種こそが、患者が
急増する今の苦境を変えられると強く感じています。

藤⽥医科⼤学病院 ⾼度救命救急センター⻑ 岩⽥充永医
師
「海外のデータを⾒ると、ワクチン接種が進むことが、
感染を収束させる。ゲームチェンジャーになる可能性が
⾮常に⾼い。ワクチンを1⽇でも早く、1⼈でも多く接種
していただけるような取り組みを、⼤学の総⼒をあげて
取り組んでいきます」

この病院の計画に期待を寄せているのが、周辺の⾃治体
です。⼩さな町では、1⽇200件から300件の接種が限界
でしたが、⼤規模接種でそのペースを上げられるので
す。
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しかし、いざ進めようとすると、さまざまな問題がある
ことが分かってきました。その1つが、接種を受ける住
⺠の情報をどう共有するかという点です。住⺠の接種の
情報は、⾃治体ごとに独⾃のシステムで管理されていま
す。そのため誰がいつ接種をするのか病院は把握でき
ず、共有の仕⽅をそれぞれの⾃治体と⼀から検討しなけ
ればなりません。

病院 担当者 
「紙で受付していくイメージですか。予約の情報をどの
ように︖データが⼀番、こちらとしてはありがたい」

豊明市 担当者 
「実際、紙でお渡しさせていただくか、どういう⾵にし
ようかというのは難しい」
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さらに、⾃治体側にも課題が。すでに⾼齢者への接種券
の配布が始まっている今、⼤規模接種会場の案内を住⺠
にどう周知するか頭を悩ませています。

豊明市 担当者 
「ホームページを⾒せても、なかなか⾼齢者に伝わらな
い。回覧板をもう⼀回まわすくらいの対応しか、コアな
⾼齢者には伝わらない。そこが⼀番ネックなのかな」

岩⽥充永医師
「⾃治体との連携、これがいかにうまくいくか。ワクチ
ンを打っていただくことが、希望の光。そこは頑張らな
いといけない」

変異ウイルスとワクチン 何が必要︖抑え込
むことはできるのか

井上︓このワクチン接種を巡ってですが、例えば予約で
はなかなか電話がつながらないなど課題も上がっていま
すが、忽那さん、病院という視点で⾒ますと、コロナの
患者の治療を⾏いながら同時にワクチンの接種も進めて
いくと。これは両⽴できるのでしょうか。

忽那さん︓両⽴は可能だと思いますが、コロナの患者さ
んを診療しているスタッフが、そのままワクチン接種も
担うというのは、現実的にはなかなか難しいと思いま
す。なので、役割分担をしっかりして、診療をするスタ
ッフとワクチン接種を進めていくスタッフを役割分担す
ることが⼤事だと思います。あとは、これまで病院のワ
クチン接種に関わっていなかったような、例えば⻭科医
師の先⽣とか、ほかの業種の⽅、今はまだ認められてい
ませんが、緊急事態ということで、例えば薬剤師さんに
関わっていただくとか、あるいは開業医の先⽣にもっと
積極的に⼊っていただくなどといったことも重要かと思
います。
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保⾥︓忽那さん、私たちは新型コロナウイルスと1年以
上にわたって向き合ってきていますが、そうした中で
今、各地で過去最多の感染者を記録している状況です。
今、改めて何が必要、何を訴えたいと考えていますか。

忽那さん︓今、本当に⽇本で重症者が過去最⼤となって
います。この状況で変異ウイルスが広がってきて、⾮常
に今、危機的な状況だと思います。ただ⼀⽅で、ワクチ
ン接種のスケジュールがある程度⽰されて、⾼齢者の接
種が完了すると今後、重症者は⽬に⾒えて減ってくる可
能性が⾼いと思います。ですので、まず政府には7⽉末
までに⾼齢者の接種を完了させるということを、あらゆ
る⼿を尽くしてやり遂げていただきたいと思います。そ
して、私たち個⼈個⼈にできることというのはもちろ
ん、これまでの感染対策、特に変わるものではありませ
んけども、いま少しゴールのような希望の光が⾒えてき
ている状況ですので、これが本当に最後の緊急事態宣⾔
にするつもりで、個⼈個⼈がこれまでの感染対策をもう
⼀度、3密を避けるということもそうです。なるべく1つ
の密も避ける、⼿洗いを徹底する、マスクをつける、こ
ういったことをいま⼀度⾒直していただいて、これまで
以上に感染対策を最後のつもりで徹底していただくとい
うことを、みんなで協⼒をお願いしたいと考えていま
す。

井上︓忽那さん、11⽇に重症患者が過去最多を更新しま
したが、そういう中でこれが増えていくと、ワクチン接
種のプロセスにはどんな影響があるのでしょうか。

忽那さん︓スタッフを別にするとしても、医療崩壊とい
う状況になると、やはり通常提供できている医療体制が
困難になる。それはワクチン接種も同じかもしれませ
ん。ですので、これ以上患者を増やさないということ
も、ワクチン接種を進めていくためには重要なことだと
思います。
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井上︓本当にそのプロセスをスムーズに進めていくため
にも、私たち⼀⼈⼀⼈のリスクをとらない⾏動が⼤事に
なってきます。今夜はこれで失礼します。
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